

vivant de ce terrible fléau; s'il y avait impossibilité de communication entre l'Europe et l'Asie, celle-là ne l'aurait jamais connu. Le choléra, comme les autres épidémies, ne précède jamais l'homme, il ne fait que l'accompagner ou le suivre.

(Suite et fin au prochain numéro.)

Abcès illiaques

Par le Dr. C. FILIASTRAULT

(Lu devant la Société Médicale).

Sans m'arrêter à vous donner l'anatomie topographique du bassin chez la femme, je vous dirai que les abcès illiaques ont presque toujours pour siège anatomique le tissu lamineux cellulaire de la fosse illiaque interne. Ce tissu se divise en deux couches entre lesquelles se trouve le *fascia illiacu*. L'une de ces couches est appelée péritonéale, l'autre aponévrotique. Toutes deux peuvent être également le siège du phlegmon; de là deux abcès illiaques, le sous-péritonéal et le sous-aponévrotique. Le premier, plus superficiel offre plus de facilité dans le diagnostic et le traitement, et est rarement fatal; le second, au contraire, le sous-aponévrotique, très difficile à bien préciser, est, selon Trousseau, Dumont-Pallier, Depaul et Bernutz, presque toujours mortel. Bernutz dit: "Rien n'est plus difficile et plus délicat que d'apprécier à travers la paroi abdominale la fluctuation de ces collections purulentes pelviennes qu'on a, avant moi, le plus grand intérêt à ouvrir de bonne heure. Dans le principe, on perçoit à la palpation une sensation de tension élastique, de *renitence*, puis de vague fluctuation, mais sans qu'il soit possible d'avoir à cet égard une certitude absolue." On a, à une certaine période, la conviction que du pus existe dans la tumeur, non-seulement à cause des accidents généraux, mais aussi à cause des signes locaux, et cependant il ne nous est pas encore permis de dire qu'on a sous le doigt une preuve matérielle.

Les ravages des abcès des fosses illiaques ne sauraient être déterminés, il en est de même pour ceux des ligaments larges. L'abcès illiaque, une fois formé, qu'il ait été la conséquence de la propagation du travail inflammatoire des ligaments ou plutôt du ligament correspondant, ou que le travail inflammatoire ait eu pour siège primitif la fosse illiaque, les malades éprouvent en ce point de la douleur. Une palpation modérée parvient à découvrir de l'empatement de la région, et quelquefois il existe